

La familia como Agente moral, Evangelizador de Cultura, y Socio de la Iglesia institucional  
2010 Presentación CIMFC

*Observaciones preliminares.*

Gracias por invitarnos a hablar de las familias como ...

Gracias Cyril y Carmen ...

Somos Gary y Kay ...

En primer lugar Lauri y John hablarán sobre ... Ellos les contarán acerca de sí mismos...

Somos Lauri y John Przybysz de los Estados Unidos. Somos los ex Presidentes del MFC de EE.UU. Ha sido un placer conocer a muchos miembros de la CIMFC en México, Portugal y Hungría. También hemos hecho amistad con los líderes de habla española del MFC en los EE.UU. Nos complace estar con ustedes ahora en Goa. Podemos trabajar juntos en la misión de Jesucristo para transformar la sociedad en amor.

**Cada familia cristiana está llamada a ser un "agente moral".** Ser un "agente" es estar activo para el cambio y el crecimiento, al igual que la levadura es el agente de crecimiento para el pan. Al principio, nuestro Padre Dios estableció una asociación/unión entre el hombre y la mujer y sí mismo. Esta asociación/unión dependía del hombre y la mujer y dicha mutua asociación/unión es lo que llamamos la familia. La Iglesia describe a la familia como "la célula primera y vital de la sociedad". Nuestras familias están llamadas a ser comunidades de amor. El Papa Juan Pablo II (en su exhortación apostólica sobre el Papel de la Familia) invitó a las familias cristianas a ser "la primera escuela de las virtudes sociales", no sólo para sus miembros inmediatos, sino también para otras familias y para la sociedad. Esta es nuestra vocación divina, que acogimos con nuestros votos matrimoniales y nuestras promesas bautismales, hechas para nosotros mismos y que hicimos en nombre de nuestros hijos cuando ellos nacieron.

**Estamos llamados a liderar con sabiduría.** Nuestro primer deber es educar a nuestros niños para que sean discípulos de Jesús. Nosotros somos los primeros maestros de nuestros hijos en los caminos de la fe. Pero nuestros hijos tienen una voluntad libre. Ellos son los dueños de sus propias vidas. Ellos deben crecer para hacer sus propias elecciones.

Los niños no desarrollan el sentido de responsabilidad cuando los padres y los maestros son demasiado estrictos y protectores, ni tampoco desarrollan el sentido de responsabilidad cuando los padres y los profesores son demasiado permisivos. Los niños aprenden a ser responsables cuando tienen oportunidades de aprender en un ambiente de amabilidad, firmeza, dignidad y respeto.

**Estamos llamados a construir una cultura de la vida.** Las familias cristianas encuentran un sentido a la vida, afirman la bondad de la vida, y la confianza en Dios. La vida moderna se presenta a los cristianos con decisiones cruciales. Al igual que en la época de Moisés y los Hebreos en el desierto, y en la época de los primeros cristianos, debemos decidir seguir a Dios en asuntos de vida y muerte. No podemos ser meros espectadores. La Iglesia nos recuerda que nuestras familias son fundamentales en el factor de la vida. Tenemos la misión de transformar el mundo.

**Estamos llamados a hacer crecer una nueva vida.** Al traer una nueva vida al mundo, los padres transmiten la fe a la siguiente generación. Los niños nacen en circunstancias diversas y desiguales. Algunos niños son el fruto de matrimonios estables. Muchos niños experimentan circunstancias familiares llenas de desafíos. No todos los matrimonios de hoy quieren tener hijos y la maternidad de mujeres solteras está aumentando. Muchos niños no conocen a sus padres.

La responsabilidad de la paternidad puede ser desalentadora. La alegría que un niño trae a una familia se corresponde con los retos que trae la paternidad. Cuando el agotamiento amenaza con atenuar la alegría de ser padres, los propios niños pueden devolver a sus padres la esperanza y el amor. Las familias necesitan la gracia de Dios para seguir adelante y permanecer vivas.

**Estamos llamados a proteger la vida desde el principio hasta el final.** Las enseñanzas católicas ven los asuntos pro-vida desde la creencia en la dignidad de la persona humana. Los seguidores de Jesús deben valorar cada vida humana porque cada uno está hecho a imagen y semejanza de Dios. Sin embargo, en nuestra sociedad, no toda vida es valorada y respetada. Hoy en día, estamos experimentando "una profunda crisis de la cultura" en la que la dignidad de la vida humana sufre de un constante ataque. Los avances científicos han tendido a separar la reproducción del matrimonio y amenazan con hacer de los embriones humanos, "productos" desechables. También están en riesgo hoy en día las personas ancianas, enfermos incurables y los moribundos. La Iglesia nos llama a tener una ética de vida consistente, que conecte todos los temas de la vida como una "prenda sin costuras" (Juan 19:23).

Estamos especialmente llamados a defender la vida humana frágil/indefensa. Como el Papa Juan Pablo II nos recuerda en *El Evangelio de la Vida* (1995), "Nos enfrentamos a una especie de guerra de los poderosos contra los débiles: una vida que requiera una mayor acogida, amor y cuidado es tenida por inútil, o considerada como una carga insostenible y, por tanto, se rechaza de un modo u otro. Una persona que, por enfermedad, discapacidad o, simplemente, por el hecho de existir, afecta al bienestar

o al estilo de vida de aquellos que son más favorecidos, tiende a ser vista como un enemigo que debe ser rechazado o eliminado "( *Evangelium Vitae* 12).

Entonces, ¿qué estamos llamados a hacer? El ex director ejecutivo del MFC Paul Leingang lo resume así: "Una postura pro-vida es una postura de justicia. La llamada de un cristiano a dar voz a los no nacidos se basa en la idea de que cada uno de nosotros tiene la misma dignidad como hijo de Dios, hermano o hermana en Cristo Jesús. La llamada del cristiano es dar voz a aquellos que no tienen voz, ni voto, ni dinero " ("Trabajando en favor de una conciencia bien formada " *Tomarse el tiempo para influir de Modo Positivo* , 23 de febrero de 2007).

**Estamos llamados a actuar y movernos más allá de nuestras puertas.** Las familias cristianas se preocupan de y ayudan a los niños del Cuerpo de Cristo. Debemos mirar más allá de nuestras propias familias y preocuparnos por toda la familia humana. Tenemos que abrir nuestros corazones a todos los niños de todo el mundo. Jesús les pone como ejemplo para todos aquellos que desean ser sus discípulos. Las palabras de Jesús son una exhortación a examinar cómo son tratados los niños en nuestras familias, en la sociedad civil y en la Iglesia. Pueden recordarnos la sencillez y la confianza que debemos adquirir imitando al Hijo de Dios, que compartió la suerte de los más pequeños y los pobres.

### **Eligiendo Actuar**

Todos los días, los cristianos deben buscar la manera de actuar con amor hacia aquellos que están solos y con problemas. La bondad tiene el poder de cambiar los corazones. De hecho, la bondad puede cambiar el mundo. La verdadera bondad está unida a los hechos - hacer obras de misericordia y aliviar el dolor de otros, como el buen samaritano en el evangelio. Todos se benefician de la bondad, no sólo el destinatario inmediato de la acción. Los efectos de una buena acción se propagan, porque estamos interconectados. Pertenece a una familia humana. Todos tenemos las mismas necesidades básicas. Somos uno.

Las familias están llamadas a actuar para el bien, a ser agentes morales . Esas acciones pueden ser grandes o pequeñas, dependiendo de la etapa de la vida de la familia y de sus medios. Pero todas las familias cristianas pueden hacer algo, para influir de manera positiva. Como la Madre Teresa dijo: "Las necesidades son grandes, y ninguno de nosotros, incluyéndome a mí, jamás hacemos cosas grandes. Pero todos podemos hacer cosas pequeñas, con gran amor, y juntos podemos hacer algo maravilloso ".

## **Parte 2: La familia como evangelizadores**

Hace un año, estuvimos en Roma con el Consejo Pontificio para la Familia. El Vaticano nos invitó a discutir "La familia, sujeto de la evangelización dentro de su propia sociedad y de la parroquia."

El objetivo del proyecto fue identificar formas concretas en que una familia cristiana puede ser más que un objeto de la evangelización. La familia puede ser un agente activo de evangelización. Los Movimientos Familiares Cristianos contribuyen con muchos informes de experiencias de todo el mundo. Muchos fueron invitados con el MFC al seminario, así como representantes de Worldwide Marriage Encounter (Encuentro de Matrimonios en todo el Mundo), Focolares, Renovación en el Espíritu Santo y Acción Católica, y pastores y teólogos.

La Iglesia está en busca de programas que funcionen. Dijimos al Consejo Pontificio que el método utilizado por MFC de Observar, Juzgar, y Actuar efectivamente forma a los padres en su vocación cristiana como líderes de la Iglesia Doméstica y construye familias fuertes y vibrantes en la fe.

Les contamos acerca de la misión del MFC: "Promover el matrimonio centrado en Cristo y la vida familiar; Ayudar a individuos y a sus familias a vivir la fe cristiana en la vida cotidiana; y Mejorar la sociedad a través de acciones de amor, servicio, educación y mediante el ejemplo."

El cardenal Joseph Cardijn nos enseñó que los laicos no se forman por "la enseñanza puramente teórica o mediante conferencias por muy maravillosas que sean", sino que se forman, "ante todo, por el descubrimiento de los hechos, seguido de un juicio cristiano, lo que da lugar a las acciones que planean, los planes que llevan a la práctica, las responsabilidades que con las que cargan." Teniendo esto en cuenta el MFC de los EE.UU. ha adoptado como lema: "Poned por obra la palabra, y no os limitéis a escucharla". (Santiago 1:22)

Las familias viven la vocación descrita en la Familiaris consortio: "Como partícipe de la vida y misión de la Iglesia, que escucha la palabra de Dios con reverencia y la proclama con confianza, la familia cristiana cumple con su función profética dando la bienvenida y anunciando la Palabra de Dios: se vuelve más y más cada día una comunidad creyente y evangelizadora." (# 51)

Las familias del MFC luchan por poner en práctica la auténtica misión de la Iglesia para recibir el Evangelio y transmitirlo a los demás. Esto se lleva a cabo a través del proceso del MFC en la observación a la luz de la oración, en el juicio discernidor, y en la acción evangelizadora. Este es un proceso

evangélico que sucede en el corazón de la Iglesia doméstica para que el Evangelio sea verdaderamente proclamado en la propia vivienda, en la comunidad parroquial y en la sociedad.

En la reunión en Roma, hemos discutido con los demás participantes cómo la familia cristiana es profética en nuestros días. La familia Evangelizadora tiene la misión del profeta y la vocación del maestro. Como profeta, proclama el mensaje de la salvación. Como maestro, explica las implicaciones más profundas y el sentido completo del mensaje del Evangelio. Así, el padre y la madre cumplen el mandamiento de Jesús: "haced discípulos de todas las naciones. Enseñadles a guardar mis mandamientos." (Mateo 28:19-20)

Hemos recibido informes de experiencias de evangelización de los miembros del MFC en los Estados Unidos, Asia, Europa y América Latina.

- Desde los EE.UU., informamos sobre cómo el MFC de los EE.UU. reúne a pequeños grupos en las parroquias para mejorar la vida de la familia, organiza la catequesis de los niños, opera un campo familiar para las familias urbanas necesitadas, y proporciona formación de líderes y formación para los padres y abuelos para evangelizar.
- Desde Asia, Rolly y Josie Mesa de Filipinas informaron de cómo el MFC ayuda a las familias que migran a zonas urbanas, lejos de su sistema familiar extendido, para conseguir una comunidad cristiana de apoyo. Desde Sri Lanka, Susil y Shirani Gunaratna escribieron sobre los grupos de intercambio de la Biblia que su MFC ha formado. Mel y Emma Ricafrente informaron sobre el 8<sup>o</sup> Congreso Continental del MFC, que fue celebrado en Tailandia en 2009 por los delegados de la India, Sri Lanka, Filipinas, Singapur y Tailandia.
- Desde Hungría, Balazs y Krisztina Menesi informaron sobre cómo los FIRES Engaged Encounters (Encuentros Comprometidos de FIRES) están fortaleciendo a las parejas y a las familias en la fe y en el amor. Los Encuentros FIRES se llevan a cabo entre 12-14 veces al año y están saliendo varios grupos de MFC de ellos. El Padre Gabriel Calvo y el Padre Donnon Murray nos enviaron testimonios de cómo los Encuentros FIRES y el MFC han bendecido a muchas familias de todo el mundo.
- Los Presidentes europeos Tony & Lily Gauci escribieron sobre cómo los miembros de Malta están participando la preparación bautismal, matrimonial y de la Confirmación en la parroquia.

También describieron como el MFC se ha renovado en Eslovaquia y en otros países de Europa del Este.

- William y Esilda Cheng, Presidentes de la CIMFC, enviaron un informe al Consejo Pontificio sobre las estructuras organizacionales que están teniendo tanto éxito en América Latina.

El Consejo Pontificio para la Familia continuará con este proyecto en noviembre de 2010, invitando a líderes de la Iglesia para aprender sobre las experiencias que fueron presentadas por el grupo de estudio. Gary y Kay Aitchison han sido invitados a presentar su experiencia enseñando a abuelos a Observar, Juzgar y Actuar para evangelizar a sus nietos. Esperamos que otros miembros de la CIMFC también presenten sus experiencias en la reunión. *(Puede que no sepamos quiénes son hasta que llegemos a Goa.)*

Como resultado de este proyecto, esperamos que los miembros del Movimiento Familiar Cristiano puedan unirse a otros movimientos y asociaciones y que la Iglesia como un todo en su variedad de ministerios apostólicos, pueda convertirse en un Sujeto y Agente Dinámico de Evangelización más eficaz transformando a las familias, a la sociedad y a la comunidad parroquial.

**Ahora Gary y Kay presentarán** nuevas ideas de cómo el MFC puede colaborar con la iglesia institucional en nuestra misión conjunta....

### **Parte 3: Asociarse con/ Participar en la Iglesia institucional.**

Gary y Kay harán esta parte

La Iglesia reconoce las familias cristianas como indispensables colaboradores en trabajo en la Viña del Señor.

¿Cómo puede la comunidad de la iglesia ayudar a los padres a proporcionar una estructura adecuada y a ofrecer una mejor educación en casa?

**Clausura:**

Oramos para que nuestro Señor nos haga instrumentos de su paz. Donde haya odio, que sembremos amor; donde haya ofensa, perdón; donde haya duda, fe; donde haya desesperación, esperanza; donde haya oscuridad, luz; Y donde haya tristeza, alegría. Oh, Divino Maestro, haz que no busque tanto ser consolado, como consolar, ser comprendido como comprender, ser amado como amar. Porque es dando como se recibe. Es perdonando como somos perdonados. Y es muriendo, como nacemos a la vida eterna. Amén.

Ideas para las preguntas:

1. ¿Cuál es la principal virtud que los padres deben enseñar a sus hijos?
2. En su país, qué tipos de padres están presentes?
3. ¿Qué lecciones importantes sus propios padres le enseñaron a usted y cómo lo hicieron?
4. ¿Cómo el MFC ayuda a construir una cultura de la vida?
5. ¿Cómo se involucra a más familias a participar en la misión del MFC en su país?
6. ¿Qué acciones ha realizado usted para promover los principios cristianos?
7. ¿Qué educación tienen que recibir los miembros del MFC para ser mejores evangelizadores?
8. ¿Cómo puede la comunidad de la iglesia en su país ayudar a los padres a proporcionar una estructura adecuada y una mejor educación en casa?
9. Más

**Gary y Kay, por favor seleccionad 4 preguntas de nuestras sugerencias y añadid las vuestras propias.**